
■ 本报记者 李梦瑶

“近几年，海南在制度创新
等方面进行了很多尝试，但未
来还有很大的提升空间。”3月
26日，对外经济贸易大学国际
经济研究院院长桑百川接受海
南日报记者采访时，从如何进
一步扩大制度型开放等角度，
为海南自贸港发展建言献策。

几乎每年都会在海南工
作生活一段时间的桑百川，一
路见证着自贸港从蓬勃兴起
到成型起势，也对目前海南正
紧锣密鼓开展的封关运作准
备工作十分关注。封关运作
准备，究竟要准备些什么？在
他看来，除了要完善基础配套
设施等“硬件”，更重要的是

“软件”建设。
“海南应尽可能在各方面

制度安排上寻求简化，更大程

度实现自由化便利化。”桑百
川表示，海南可以让更多企业
自由便利地享受到自贸港的
政策红利。

他强调，除了“一线放
开”，海南同样需要重视“二线
管住”监管模式的创新。

今年政府工作报告提出，
深入实施自贸试验区提升战
略，赋予自贸试验区、海南自
由贸易港等更多自主权，推动
开发区改革创新，打造对外开
放新高地。海南应该如何利
用好这一“自主权”，推动更高
水平的制度型开放？

桑百川认为，下一步，制
度型开放的着力点在于“边境
后”经贸规则的制定。“比如，
我们需要进一步提高政策决
策的透明度，强化知识产权保
护等。”

（本报博鳌3月26日电）
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■ 本报记者 曹马志 张琬茜

一身笔挺西装端坐在台上，
认真聆听嘉宾发言、记者提问，不
时举起麦克风建言献策……3月
26日下午，在博鳌亚洲论坛2024
年年会上，一个熟悉的身影再次
出现在媒体镜头前——原外经贸
部副部长龙永图。

龙永图与海南以及博鳌亚
洲论坛有着密切的关系，始终关
心着海南的发展进程。“建设海
南自由贸易港是中国对外开放
的重大举措，海南自贸港建设必
须放在国家对外开放大局下来
看。”在回答海南日报记者提问
时，龙永图介绍，其中一个很重
要的背景便是东盟正成为中国
最大的贸易伙伴。

龙永图说，目前，中国企业
对于东盟国家的投资正在大幅
度增加，很多中国企业在东盟投
资建厂。

东盟与海南地缘相近、人文
相亲、经济互补性强，是海南自
贸港对外合作的重要方向。东
盟是海南第一大贸易伙伴。
2023 年，海南对东盟进出口
356.6亿元；今年前2月，海南对
东盟货物贸易进出口 71.4 亿
元，同比增长47.2%。

龙永图建议，海南完全有条
件依托区位优势，借助“两个
15%”税收优惠政策、零关税等
自贸港优惠政策，吸引更多准备
到东盟投资或贸易的中国企业
在海南建立总部，通过在海南的
总部向东盟投资，全力打造开放
发展高地。

龙永图表示，保护生态是海
南发展的基本前提。良好的生
态环境是海南发展的最强优势
和最大本钱，实现绿色低碳转
型，有助于推动海南自贸港绿色
经济和生态文明的良好发展。

（本报博鳌3月26日电）

原外经贸部副部长龙永图：

海南有条件成为中国企业
投资东盟的总部基地

■ 本报记者 李梦瑶

“从举办博鳌亚洲论坛年
会，到建设自由贸易港，海南
已成为中国高水平对外开放
的重要窗口。我们看好自贸
港前景，将不断扩大投资力度
与业务布局。”3月26日，来琼
参加博鳌亚洲论坛2024年年
会的香港太古集团有限公司
主席白德利在接受海南日报
记者采访时表示。

已多次到访博鳌的白德
利，对海南的印象发生着“渐
变”。

“我注意到，这几年海南
的政策和制度设计不断优化，
产业体系蓬勃发展，正吸引越
来越多企业来这里投资兴
业。”白德利说，太古集团便是
其中一员，“太古地产首个以
零售为主导的度假型商业项
目落在三亚，太古可口可乐中
国区不含气饮料生产管理中
心也已落地海南。”

作为投资者，白德利十分
关注海南自贸港的制度型开
放水平。

“开放是海南自贸港的鲜

明特征，这几年在海南，一系
列聚焦‘开放’的制度体系和
具体政策不断落地，我们在投
资过程中有切身感受。”得知
今年的政府工作报告提出要

“赋予自贸试验区、海南自由
贸易港等更多自主权”，他更
是感到振奋，“相信这一定会
进一步推动海南实现更高水
平对外开放。”

海南自贸港的发展变化
日新月异，太古集团也在积极
创新求变。

“当前，中国正在积极发
展新质生产力，我认为这包括
两个关键：创新主导、绿色发
展。”白德利表示，在布局海南
业务的过程中，太古集团也将
积极推动创新、绿色理念的落
地，既在不同的业务领域加大
数字技术的应用，也充分发挥
特色助力当地可持续发展，

“比如，太古可口可乐的第二
座‘消碳庄园’就位于海南五
指山市毛道乡，将通过生态农
业建设、产业赋能支持和人居
环境改造，打造可复制的乡村
振兴减碳社区。”

（本报博鳌3月26日电）

香港太古集团有限公司主席白德利：

看好自贸港前景
将继续加大在海南投资

■ 本报记者 李梦瑶

“博鳌近零碳示范区启动运
行，这是一个非常大的成就，也给
与会代表留下了非常深刻的印
象。”3月26日，博鳌亚洲论坛秘
书长李保东接受海南日报记者采
访时，为海南绿色发展点赞。

绿色办会，是近几年博鳌亚
洲论坛年会一以贯之的坚持。

除了实现博鳌近零碳示范
区运行，在绿色交通、绿色会务、
绿色餐饮和绿色搭建等方面加
大力度外，今年论坛年会的各分
论坛活动中，“绿色发展”的出现
频次也格外高。

“今年的年会设置了4+1板
块，其中‘社会发展’板块包括加
快应对气候变化行动、碳定价碳
市场与碳关税、增强企业创新
性、展望老龄友好型社会等议
题。”李保东介绍，3月26日发布
的《可持续发展的亚洲与世界
2024年度报告——迈向零碳电
力时代 推动亚洲绿色发展》，已
是博鳌亚洲论坛连续四年发布
可持续发展报告。

这份主题为“通过零碳电力
建设促进绿色发展”的报告，全
面梳理了亚洲电力系统和电力
市场的发展现状，分析了迈向零

碳电力面临的问题和挑战，展现
了零碳电力的未来，并强调了国
际合作机制的重要作用。

“去年年底，第28届联合国
气候变化大会达成了‘阿联酋共
识’，开启了全球加速能源转型
的新阶段。”李保东认为，零碳电
力系统是实现能源转型、应对气
候变化的基石，政策制定者需要
在保证电力供应照顾社会公平
和实现可持续转型之间找到平
衡，这是一项难度非常大的工
作，需要认真分析、权衡利弊，协
调各方资源。

在这一方面，博鳌近零碳示
范区提供了范例：通过建设应用
新型电力系统，合理配置储能电
池、水蓄冷系统，结合柔性充电桩
及光、储、充一体化充电桩，解决
光伏发电与建筑用能规律不匹配
的问题，让电力供应更智能、平
稳，并全面实现“绿电”供应。

以博鳌为窗口，与会嘉宾看
到了我国实现“碳达峰、碳中
和”、促进绿色低碳发展的坚定
态度。“这几年，中国在绿色发展
方面取得了成就，大家确实感受
到了中国政府的强执行力。”在
李保东看来，“说话算话”的中
国，为国际社会作出了表率。

（本报博鳌3月26日电）

博鳌亚洲论坛秘书长李保东：

绿色元素添彩
博鳌亚洲论坛年会

■ 本报记者 曹马志

“用情用心全球引才，持续
优化国际人才发展环境。”3月
26 日下午，在博鳌亚洲论坛
2024年年会现场，国务院原参
事、全球化智库理事长王辉耀接
受海南日报记者采访时表示，海
南要创造一流的“人才生态”，吸
引人才、留住人才、用好人才，涵
养高质量发展动能。

人才是高质量发展的重要
“引擎”。王辉耀认为，随着海南
自贸港建设不断加快，对人才数
量、质量、结构提出了全新的要
求，必须立足实际需求，瞄准长
远发展需求，在吸引国际人才上
做好做优文章，放眼全球广纳天
下英才。

为此，他建议，海南要发扬
解放思想、敢闯敢试、大胆创新
的精神，持续完善人才发展的体
制机制，持续拓宽国际人才入琼
通道。针对国际人才的特点，应
加大力度打破政策壁垒，促进人
才流动，让更多国际人才更加容
易进入海南工作。同时，优化生

活服务保障，提升人才宜居宜业
水平。

“用好陵水黎安国际教育创
新试验区平台优势，推动海南国
际教育创新岛建设。”心系海南
发展的王辉耀特别向记者提及
这个海南自贸港重点园区。在
他看来，要通过有效释放试验区
政策效应，加大教育对外开放力
度，引进高水平大学为代表的更
多境内外优质教育资源，面向未
来，培养国际化、高素质、复合型
人才，为服务海南自贸港建设提
供更坚实的人才支撑。

王辉耀说，海南加快发展步
伐，不仅要注重科技创新，还要加
强城乡教育、公共卫生、基本医
疗、文化体育等领域基本公共服
务能力建设，夯实发展“软实力”。

走好开放发展之路，离不开
“跳出海南看海南”。王辉耀认
为，海南自由贸易港应加强和粤
港澳大湾区联动发展，保持战略
定力，紧密对接、优势互补，携手
推动相向发展，助推高水平对外
开放。

（本报博鳌3月26日电）

国务院原参事、全球化智库理事长王辉耀：

海南应放眼全球
广纳英才

对外经济贸易大学国际经济研究院
院长桑百川：

海南可进一步扩大
制度型开放

■ 本报记者 邱江华

“海南借助新质生产力推
动产业转型升级，不仅有助于
解决自贸港建设面临的新兴
产业缺乏核心技术等问题，还
能为战略性新兴产业和未来
产业的发展提供强大市场和
动能。”3月26日，参加博鳌亚
洲论坛2024年年会的小i集
团董事长兼首席执行官袁辉
接受海南日报记者专访时表
示。

“新质生产力”是个热
词。今年的博鳌亚洲论坛专
门设置了“科技创新”版块议
题，足见科技创新之于驱动
发展的重要性。海南如何把
握新一轮科技革命的机遇？
如何加快培育壮大新质生产
力，赋能高质量发展？

“发展新质生产力，并非
意味着忽视或者放弃传统产
业，而是焕发传统产业新动
力，这是推动经济高质量发展
的重要途径。”袁辉表示，海南
可以通过加快大数据、云计

算、人工智能等新技术的研究
和应用，提升要素质量、优化
要素配置，推动海南传统产业
向高端化、智能化、绿色化转
型升级。

“同时，涉及的新领域关
键性颠覆性技术不断突破，
为海南自贸港的高新技术、
先进制造业和现代生产性
服务业开辟新赛道，也为传
统产业与新兴产业融合协
调发展培育新动能。”袁辉
说。

今年是袁辉第八次来到
博鳌亚洲论坛年会，海南良好
的生态环境给他留下了深刻
印象。在他看来，良好的生态
环境是海南发展的最强优势
和最大本钱，而新质生产力本
身就是绿色生产力，通过绿色
科技创新和先进绿色技术的
应用和推广，可推动绿色服务
业、绿色制造业、绿色清洁能
源产业的发展，推动海南自贸
港绿色经济和生态文明的良
好发展。

（本报博鳌3月26日电）

小i集团董事长兼首席执行官袁辉：

以新质生产力赋能
海南产业转型升级

李保东。 本报记者 袁琛 摄 桑百川。 本报记者 陈彬 摄

王辉耀。 本报记者 曹马志 摄 白德利。受访者供图

龙永图。 本报记者 袁琛 摄 袁辉。本报记者 王程龙 摄


